

新たな次元を迎えた薬剤師

これからの時代を生き残るために



今後の薬局・薬剤師のあるべき姿を語る4氏

水野 今回の診療報酬改定は、高齢化のピークを迎える2025年まで構築という観点から、非	常に大きな意味を持つものと考えられます。まず、改定についてのお考えをお聞かせてください。	改定の基礎となるといふ言葉でみると、これた。
赤瀬 今回の診療報酬	改定についてのお考えを	改定についてのお考えを

ている山口育子氏（認定NPO法人ささえあい医療人権センターコム）理事長、将来を見据えてユニークな薬局経営を行っている高橋正志氏（マスカット薬局社長）を迎へ、司会は本紙でお馴染みだが、現在の薬局・薬剤師の意識に警鐘を発する水野敦典氏（マスタリーE&T研究所代表）にお願いし、座談会「新たな次元を迎えた薬剤師」これからの時代を生き残るために～」を行った。

を感じられます。

マスカット薬局社
マスターE&T

社長
高橋 正志氏

「2040年」に向けた基盤強化の改定

にも知らせないのに、診療側にうと、医療側にセージが送られ、国民はますます追いつかない感です。

水野 葉園経営の面がどう見ても、高橋先生はいかがですか。

世界に類を見ない少子高齢化、格差社会、経済成長、人工知能（A-I）、ICTなど様々な課題があります。

財源に余裕はなく、今後も調剤報酬は厳しい改定が続くことは明白ですので、いかに下げ幅を小さくして生き残るかが、問題であると考えています。また、調剤報酬で薬局が活躍することができないといけないね。「2025年の空のための薬局ビジョン」が厚生労働省より示

ですが、残念ながら、調剤報酬の点数を気にするだけで、地域における役割を意識していない薬局がいまだ多く、薬局業界は危機的状況にあると思います。

そこで、私は10年ほど前に会社組織を抜本的に改革しようと、イノベーションに取り組みまし

が難しくなるといった印象もあります。例えば、医療機能の分化、連携ですが、前回改定から分化・強化、連携になりましたが、機能分化をしなければ先に進まないよといったメッセージにも聞こえます。

ンスにならぬような感じがします。

山口 患者の立場からすると、医療機能の分化といふことが進められてきて、それがさらに際立つてきたなど感じています。例えば、紹介状なしで大きな医療機関を受診するが、最初は200床以上だと特別料金がかかり、2年前の改定は特定機能病院500床以上の地域医療支援病院が最低5000円になり、

今回は400床にサ

ダウンするといふことなるべく、地域で結構な病院はこれに該当のではないかと考えます。

こうなると急性期合、私たち患者も自己状態に合わせた医療選びが求められてきます。しかし、国民のが得られないままに医療機能分化が進んで、ようになります。このことは、医療側だ

くなっています。それは、薬局も同じことがいえます。

一つ面白いなと思ったのが、風邪で必要のない抗菌薬を使うことを「必要ない」とちゃんと説明したら点数がつくようになりました。私はこの国は今まで風邪で抗菌薬を処方しているのだと思っていましたので、細かいところですが、これが一般の方々に広がればと思います。

“ビジョンあり”で“意識なし”

出席者
日本経済大学 大学院経営学研究科教授
赤瀬 明秀氏
認定NPO法人ささえあい医療人権
センターCOMI理事長
山口 育子氏
マスカット薬局社長
高橋 正志氏
マスターE&T研究所代表・司会
水野 敦典氏

た。弊社この危機的状況に対しても「理念型経営」を実践しており、理念、目的、方針、ビジョン、単年度計画・目標を作成し、1年ごとに達成度を検証しています。その結果、今までの改定を乗り越えて、「地域」が赤瀬 さらに面白いのは、昨年の12月11日に発表された「平成30年度診療報酬改定の基本方針」の中に、「地域の関係者」という文言が入っていることです。しかも、基本方針の中では、明確に医療関係者と区別しており、「地域の関係者」は医療業界に限らないといふ解釈もできます。

そもそも地域包括ケアシステムは地域住民の生活がメイン、医療も介護も名脇役です。そういった意味では、例えはフィットネスクラブや宅配弁当などの事業者や連携も必要で、様々な「関係者」が手を組む候補と一緒に企業が入っていません。これからは、ジムも予防のところにかかわってきますね。

赤瀬 医療費の適正化には、その地域において、いかにして救急搬送や再入院を減らしていくかが重要になります。例えば、肺炎や転倒による骨折などは栄養管理や感染管理の徹底によってある程度の予防はできるはずです。そういう地域

た。弊社この危機的状況に対しても「理念型経営」を実践しており、理念、目的、方針、ビジョン、単年度計画・目標を作成し、1年ごとに達成度を検証しています。その結果、今までの改定を乗り

越えてきました。そして、医療だけでなく健康への支援活動にも取り組み、地域に必要とされる薬局を目指しています。

提供体制 影響を色濃 保障制度全体

ので、前回改定もそれほど影響を受けなかつたといつゝのですね。

かつたのが、いろいろな職種が算定基準に入ってきたおり、退院するときの共同指導料にはリハビリのスタッフなどが入ってきますし、医科歯科連携も加わりました。

山口 薬局は地域に根づいているはずなのに、地域包括ケアシステムの中には明確に入っていませんね。

水野 これから人口は減少していくでしょう

障全体で考えていかなければならなくなってきたという印象があります。

水野 これから人口は減少していくでしょう

高橋 少子化により人口が減少している現状を考えると、活躍できる人を増やすことは必要だと思います。ただし、健康でいることが大事ですね。健康維持に努めて健康寿命を延ばして活躍できる。一般の人たちの意識を変えなければなりません。人生100年時代には、国民も考え方を変えなければいけません。私たちの薬局業界も

かったのが、いろいろな職種が算定基準に入ってきたおり、退院するときの共同指導料にはリハビリのスタッフなどが入ってきていますし、医科歯科連携も加わります。

し、高齢化が進めば高世帯や独居世帯が増えるわけです。そうしたときに、一般の人たちはどのような視点でこれを見ているのでしょうか。
山口 まず、診療報酬改定は一般の人たちは然見えていません。
ただ、今回は「看り」や「ターミナル・最悪なネーミング」の「護医療院」が導入されました。看取りなど今は減つてくる時代になつくると、高齢者の独居老世帯が多くなり、きなくなります。そうすると、誰が看取るのか患者がどういう看取り望むのかを叶えるとい診療報酬の問題もありますが、希望を出したか

し、高齢化が進めば厚生年金や独立年金が増えていくわけです。そういうときに、一般の人たちどのような視点でこれを見ているのでしょうか。

といつて、その人の家の考え方、家族もいなないといったら叶えようがな状況が近い将来圧倒的なるのではないかと想ります。その辺りは、今は家がいるという前提で議論が進められているのしようが、それらを自の問題として一般の人ちがどれだけ考えていいかというと、非常に難いと思います。

といって、その人の家の考え方、家族もいらないといったら叶えようがなった状況が近い将来圧倒的になるのではないかと想ります。

に「こなってから火葬場まで今のは足りなくなります。すなわち、「看取りのあとも重要な課題なつてくるはずです。ええ、今後必要とされであろうことはエンバミング

局、エンバーミングをしました。費用は10万円くらいかかるのですが、もかくきれいだし、梶が全くしないし、常温2週間保つといわれビックリしました。梶にきた近所の子供が「わってもいい?」と言つたほどです。

赤瀬 もじ、こういふたニーズに対する窓口薬局ができたらどうしようか。看取り後の業が大きな市場に成長するふしが見込めるとして、5万8000軒に地域のニーズを満たすことはできるし、大規模ビジネスチャンスになります。

山口 まず発想になですよね。

かして専門性を發揮しています。その結果、地域の医師から評価されられ、地域の人や患者らもレベルの高い薬剤師がいる薬局として信頼され、健康や薬について談を多く受けています。今後は、薬局薬剤師もが問われる時代になります。

水野 高橋先生のように、薬局は患者を健健康にするため、あるいは健康を提供する場所というとある人と話したら、「薬局は薬をもらう場でしょ。患者の立場からしたら、病院もどこか傷があつたり、痛みあつたりするから行く場所だよ。病院や

局、エンバーミングをしました。費用は10万円くらいかかるのですが、もかくきれいだし、皇が全くしないし、常温2週間保つといわれビックリしました。葬にきた近所の子供が「

に対して薬学的観点から、服薬指導や在宅医療など、対話のところでしか生き残る道はなくなりますね。

赤瀬 服薬指導というよりもカウンセリングでしょうか。汎用型のAIが普及しても絶対できないうような部分、人と人との温かいコミュニケーションに関してはどんなに時代が変わっても最後に残ると思います。(逆に)ショーンに聞いてはどんなに時代が変わっても最後に残ると思います。

水野 これから、日常生活というか、「日常」そういう部分に物事の視点が移っていくと思います。今までこの業界は、制度依存型産業でした。これからは生活を視点にどんどん物事が移っていきます。薬剤師はこれにどのように対応すればいいのでしょうか。

赤瀬 まずは、薬剤師が勤務している薬局の外に出ることで、地域医療といつても、自分が勤務している地域の実態や実情を知らずして健康サポートなどというのはおかがましい。自分で地域を歩いて回り、どこかの家にどんな家族構成の方が住んでいるとか、健康上の課題はないかなではないでしょうか。

ただし、経営者の立場からすると痛し痒しの部分もあります。ハイパーの薬剤師を外に出して仕事を探させる、薬局内部のパフォー

入浴や排せつの介助に抵抗がある場合は、ロボットにやつてもらつた方がいい部分があるかもしれません。

山口 そうなつてみると、今は処方箋に病名が書かれていませんが、早急に病名や検査データを出してもらうことを、薬剤師は要求するようになつてもらいたいです。自分たちが薬学的知見に基づいて服薬指導をする

「日常」に物事の視点が移る

「企業の社会的責任」自覚を

薬局を「コミュニティーの場に

のだったら、こうした情報が必要ですと言つべきです。今、それを当たり前にしておかないと、薬剤師の存在意義を主張できなくなります。

高橋 薬局の存在意義にも関係していますので、ぜひ薬剤師会にも取組んでいただきたいですね。医師会と薬剤師会が良い関係を作り、相互理解を深めてほしいです。



水野氏

ている。2極化の中でも、多くは「動かない薬局」であり、こうした薬局は根本的に何が問題だと考えられますか。

高橋 「動かない薬局」は危機感がないからだと思います。薬局も企業なので「企業の社会的責任(CSR)」を意識していなくてはなりません。世間はそう見ています。世間はそう見ています。

ただ、多くの薬局では、そうした発想はまだまだできていないです。生き残りにかけて、必死ではなく、居心地のいい所だけで過ごしていれる薬局が多いことが残念です。世間はそう見ています。

山口 薬局は2極化している。2極化の中でも、そこに薬局として、どのような介入ができるのか、そこへ向けて、中学校区の公民館に出て健康教室などのイベントも開催しています。

高橋 もちろん、企業は利益がないと經營がで

きません。確かにそこまで思つたのです。そうする

と、医療提供施設として、どっちを向くかによって理念も方針も違つてきま

すね。

高橋 もちろん、企業は利益がないと經營がで

きません。確かにそこまで思つたのです。そうする

と、医療提供施

6)

学将にて来までは医病重師場し、

(第三種郵便物認可)

(5面から継ぐ)
患者さんとの“対面”にヒントがあつて、現在、患者さんが処方箋を持つて来て、薬剤師がその患者さんと対面すると、だけのことをしているのか、対面したときにアイコンタクトをしてあいさつをすれば、全然違うのです。そういうところから変えていかないと、「見える化」と言ってもピンとはくらくらく医療における臨場感の不足と、他職種と接触していくおらず薬局の中だけで仕事をしているからでしょう。冒頭にも話しましたが、他職種と呼吸を合わせることができない、共通言語もできていないから、そういう対応になってしまったのでしょうね。

ですから、大学を卒業したあとの一番最初の職場選びは、その後の薬剤師人生を左右する本当に重要な事項です。例えば、病院に就職すれば、入院医療の現場を肌で感じることが可能ですし、そこで多職種連携も経験できます。薬局の場合は、外へ来患者しかも自身で歩いてこられる方が大半ではないでしょうか。最近は、奨学金を受給されている学生が多いので、卒業と

(5面から継ぐ)
患者さんとの「対面」にヒントがあつて、現在、患者さんが処方箋を持つて来て、薬剤師がその患者さんと対面するときには、対面できるだけの信頼関係が持つてもらさるだけのことをしているのか、対面したときにアイコンタクトをしていなさい、ただ言葉だけのあいさつで済ます。アイコンタクトをしてあいさつをすれば全然違うのです。そういうところから変えていかないと、「見える化」と言ってもピンとこないかな」と

他職種の接触が自分を磨く

ですから、大学を卒業したあとの一番最初の職場選びは、その後の薬剤師人生を左右する本当に重要な事項です。例えば、病院に就職すれば、入院医療の現場を肌で感じることが可能ですし、そこで多職種連携も経験できます。薬局の場合は、外來患者しかも自身で歩いてこられる方が大半ではないでしょうか。最近は、奨学金を受給されている学生が多いので、卒業と

山口 薬剤師は眞面目な方が多いので、おそらく自分の業務遂行しか考えていないのです。大体、期待してもらねうと思うたら、何を期待できるかが分からないと、期待などできないのです。だから私は「見える化」というも言っているのです。

ある薬局で、私がずっと見える化と言っているから、薬剤師の写真を全部貼ったそうです。顔の見える化もいいが、役割の見える化をしてほしいのです。特に、薬剤師の

山口 薬剤師は眞面目な方が多いので、おそらく自分の業務遂行しか考えていないのです。大体、期待してもらおうと思つたら、何を期待できるかが分からないと、期待などできないのです。だから私は「見える化」といつも言つてゐるのです。

重要な役割はハックナードでやっていますね。薬情報提供は患者に直でやっています。一般的な場合は見えないところでは、そこを説明してもらわないと、重要な割を担っていることが解できません。

また、何か説明するときでも、なぜそれを聞くのか、薬剤師が単なる報提供ではなくて、きちんと患者のことを把握した上で説明しているところが分かれば、な聞かれているのか分かる

重要な役割はハサクやドでやっていますね。剤情報提供は患者に直ですが、薬歴管理や疑照会は見えないところやっています。一般的なちは、そこを説明しもらわないと、重要な割を担っていることが解できません。

「業務としてこれはやらなければならぬことがあります。だから」と、全く感性をくやついているのです。私がそれを実感したのは、2年前にインフルエンザに2週間空けてA型とB型に罹ったときでした。最初はB型で、発症したのは松本でした。東京のシンボジウムに出なければいけなかつたので、新宿に着いて、駅前の知らないクリニックに入つてB型と言わされました。そこで、発言内容だけ会す。疑義照会をして凌ぎがなくとも、「チョットと疑問を持ったので自分たちの役割として疑義照会といつて処方した医師に確認しましたよ。そうしたらこんな理由で問題ないと分かったので」といえば、患者側は「そんなんことしているんだ」と理解されると想います。

「業務としてこれはやらなければならない」と
だから」と、全く感性なくやっているのです。私がそれを実感したのは、2年前にインフルエンザに2週間空けてA型とB型に罹ったときでした。最初はB型で、発症したのは松本でした。東京のシンボジウムに出なければいけなかったので、新宿に着いて、駅前の知らないクリニックに入つてB型と言われました。そこで、発言内容だけいの

阪に帰りました。処方箋が発行されていたのですが、39℃の熱あり家に早く帰りたいめ、家の近所の初めてく薬局に行つて、「イフルエンザと診断され処方された薬ですがありますか」と言つたら、「GE薬を入れれば治ります」とのことだったでお願いしました。そして、重いキャリーバッグを横に倒れ込むよう椅子に座りました。

場に迷ってそのまま阪に帰りました。処方箋が発行されていたので、事務所近くのかかりつけ薬局に本当は行きたかったのですが、39℃の熱あり家に早く帰りたいめ、家の近所の初めてく薬局に行って、「イフルエンザと診断され処方された薬ですが揃りますか」と言つたら「GE薬を入れれば揃ります」とのことだったでお願いしました。そこで、重いキャリーバッグを横に、倒れ込むよう椅子に座りました。

技術の進歩と医薬品

産業政策はアンバランス

のまま大
く、インフル
ク、東京から帰つて
りと分かるわは
言つた。荷物を
ころが、その運
てきて私はバ
断されて
すが揃い
突き刺すように
めてですかう
てください」と
す。私は「イン
ザで具合はどう
すみませんが、
方にはこれを事
だがないといは
すが、そんな
ふる余裕おありで
た。そし
一バッグ
むように

クリニツ
处方箋
ンザと
見れば、
たばか
です。と
前師が出
して「初
に書い
るので
ノルエン
ですか、
初めての
いたいので
いていた
いので、
をでき
うか」と
しました
のですと
いました
が医師
いので、
MRに
話した
とふくら
てもできまん
出入り禁止にな
といふことだつ
患者さんに疑義
果などを伝え
主治医に頼末を
です。
どのように海外
つなげていくか
課題が見えまし
回の「新産業構
成」には製造業
りも、ビッググ
I、IOT、ロ
どのように産業
ていくかといっ
主眼が置かれて
見えます。も
ういった技術
産業に生かすこ
ですが、医薬品
ものが重視され
印象があり、さ

たかも
そんな
初めて
うから
象徴的
務とい
どうな
想像す
ろいろ
ですか
かける
ら始め
です。
、そ
ができ
ないで
は、「薬剤師が
の時代のことば
じですね。私が
棟に出た190
赤瀬 その例
の真実は分か
場に身を置か
ないでしょ
の時代のことば
じですね。私が
棟に出た190

別の薬を上りぬことにしたそうで、現場でのせんが、現はないと本当らないのでもうつか。
例は、いつたという感が初めて病院はけしから190年代にか医師の処方もいまし始めた。どちらで同じく「い医師がしたら、「これ」となったものもいました。
この肝疾患は、社会へ受けですね。
品がどんどんになったものは、社会へ受けですね。
これらの薬は95%そうすれば、その肝疾患は受けですね。
この治療報酬は、いつまで今維持できるか



座談会を終えて

水野 話は変わります
が、高齢社会になってきて
て、高齢者の看取りの問
題がありますが、口コキ
ティップシンドロームと
かフレイル、サルコペニア
などが今、非常に大き
な問題になってきています。
す。皆、自宅で亡くなり
たいが、帰る場所がない
ということで病院で亡く
なる方が多い。今回の診
療報酬改定を見ると、そ

かという問題もありますね。高額な薬代を個人が全額負担しているわけではなく、高額療養費制度によって限度額までしか負担していないのです。まだ市町村によって年齢は違いますが、子供の医療費は無料となっています。

先進事例を全国的に広げて

想像超える速度で社会変化

なんに病院にもいられない。結局、施設やサービス付き高齢者住宅（サ高住）といつことになります。この辺はどうですか。赤瀬　社会の変化を感じないと想像しにくい部分だと思います。都心で暮らしていると、毎朝の通勤時の駅の混雑を見てみると、本当に人口が減っているのかと思うほどです。実は、それほど逆に地方では駅前が閑散としているところも少なずなわち、ただ都心に人口が集中しているだけではなく、大都市がブラックホールのように地方から若者を吸い上げているだけなのです。いずれ首都圏も高齢化するので、地方はいかにして若者の流出を抑えるかを真

持続可能な社会保障制度のために、医療資源の使い方を本気で考えてもらいたいと思います。

山口 本当にそう思っています。私は国民皆保険制度よりも高額療養費制度が問題だと思います。高額療養費制度は他の国ではあり得ない制度です。まだ償還払い制度のときは、いくら払ってい

るかが見えていたわけですが、それが、限度額しか払わなくてよくなり、非常にありがたいのですが、見えなくなっています。絶対保たないと思っていました。

うとしません。しかも、
政治家が阻止しますので
絶対法律は通りません。
破綻してからでできません
と言われても、準備がで
きないわけです。そこは
非常に危機感を持つて
います。

大なものであるといった
情報が見えてくるようにな
ってきました。遠まわ
しに、今までのようには何でも負担しませんよ
といったメッセージを送
られているように見え
ます。

わってき始めています。都会に出たくない、地元で暮らしたい、半径十キロしか動きたくない、しかも休日はインドア派で家の中に入る。そういう人たちが増えてきたときに、コミュニケーション

どで働く人たちとのことで、活動で、健康に対する心を高めていく、なかつ婦人部を作り、そなたたちに何を学びたい聞いて、検診を取り入れて、このするよじをえてい

育成が最も重要という方针のもと「学習組織体」を目指しています。持続可能な薬局は、社員が育っていく組織づくりではないでしょうか。

水野
3大都市圏に入
口が集中してきますし、
地方の過疎化は深刻です
ね。2040年までに全
国の中町村の半数が消滅
するとも言われています。
山口 人口減が始まっ
ている地方によく呼ばれ
るので、この間も、岩手
県の沢内村(現西和賀町)
に行つきました。高齢
化率46%、町立西和賀さ
わうち病院で地域の人々
病院を体験できるイベン
トとして病院祭りをして
いました。そこに子供が
一人来ると、高齢者の皆
さんは「子供だ」と声
を上げて喜びます。関係
合同学術大会で、本
瀬戸際ですよ、変わ
っていますよ。患者で
私が危機感を持つ
のに、何で薬局は持
ないのですかと話した
すが、何でだらうと
議でならないです。
山である日葉でもそ
すし、同じ業界のもの
として日本保険薬局
がありますが、日葉
会は必要なときに連
絡できていない
うしたことを考える
本当に危機感を持っ

社会俯瞰し「危機感」を持って

をしなければなりません。

水野 最後になりますが、追加発言がございまして、お願い致します。

山口 先の近畿薬剤師合同学術大会で、本当に瀬戸際ですよ。変わらぬ瀬戸際ですよ。変わらぬ瀬戸際ですよ。患者でありますよ。患者でありますよ。私が危機感を持つていて、何で薬局は持たないのですかと話したのですが、何でだらうと不思議でならないです。総本山である日葉でもそうでしたし、同じ薬業界の団体として日本保険薬局協会がありますが、日葉と協会は必要なときに連携して活動できていない。そうしたことを考えると、本当に危機感を持つてい

水野 目先のことと判斷する。また、世の中便利になりすぎていて、夕張や沢内村のように自分たちでどうにかしないといけないという部分がないのでしょうか。

高橋 そうですね。便利に、豊かになりすぎたのかもしれませんね。自分でどうにかしよう、変わらないといけないという意識をもっと持つべきですね。

危機意識がないときに、例を出すのが、真っ暗闇で夜で一步踏み出せば絶壁から落ちるところにいることがあります。急に明るくなつたら崖から落ちるぎ

リギリかもしません
自分や薬局の立ち位置
把握することが生存し
いく上では大変重要で
ないでしょうか。

常日頃から情報収
集、勉強して行動を起
すこと。自分で自分の置かれ
いる状況が把握できる
になりますし、光明
見出すことができるは
です。厳しく、暗い道
りを歩む多くの薬局が
道を照らすものを見出
て積極的に行動につな
げほしいと思います。

中小企業の景況調査
報告があつたのですが
経営業績が好循環なの
「社員教育」をしてい
企業です。わが社は人

まずは、そうした上達の事象を意識した上で考えていかなければなりません。冒頭に話したように、厚生行政だけの問題ではなくなっているわけです。こういった状況について、医療従事者は国民と共に考えていかなければなりません。一方で、「貢えるものは貢おう」という考え方には、厳しく正していく必要があります。薬剤師も保険薬局も高い視野から見ると、やるべきことは何よりも思っています。